



Document 2 : L'accord Franco-allemand du 04 novembre 1911.

... Il y a lieu de signaler un événement mémorable qui eut lieu pendant la période d'activité Théodör Seitz (1907 – 1910), la négociation de l'addition au Kamerun d'une grande partie du Congo français en 1911. La cession fut le résultat de la convention Franco-allemande du 04 novembre 1911, lorsque, en échange des droits allemands au Maroc, le gouvernement impérial reçut de la France environ 277 130 Km<sup>2</sup> du Congo français... L'accord final donna à l'Allemagne un débouché sur le fleuve Congo et traçait la frontière méridionale de façon qu'elle englobe le Rio Muni espagnol. Les allemands abandonnèrent une partie du « bec de canard » Situé entre les rivières Logone et Shari. La région acquise par les allemands, connu sous le nom de « Nouveau Kamerun » avait, estimait-on une population d'environ 1.000.000 d'habitants, et doublait virtuellement la superficie du protectorat.

Victor T Le Vene, Le Cameroun, du Mandat à l'indépendance Volume 1, Nouveau Horizon, 1970. P.62

Document 3 : Du condominium à la partition du territoire.

Le départ des allemands de Douala, après la prise de la ville par les alliés, le 26 septembre 1914 posa aux forces d'occupation des problèmes d'administration... dans les régions nouvellement conquises... Il fut décidé que jusqu'à la défaite complète de l'ennemi dans le territoire, les Alliés assureraient une administration commune, spéciale ou provisoire. Lors de l'effondrement de la résistance allemande, le Grande-Bretagne et la France décidèrent de partager le Cameroun et de permettre aux nations intéressées d'administrer leurs régions respectives selon leur propres méthodes et sans interférences des autres. L'accord du 04 mars 1916 mit fin au condominium et définit les zones d'influence de la France et de la Grande Bretagne...

Le mandat fit surgir une nouvelle phase du développement du Cameroun. Arbitrairement divisé perdit toute unité qu'il avait acquise pendant le protectorat. Les deux Cameroun, sous administration distincte démarrèrent dans des directions différentes ; propulsés par la force des politiques coloniales souvent diamétralement opposées l'une à l'autre. La bissection artificielle du territoire créa la réalité des deux Cameroun nettement différents ... Il a fallu trente cinq ans que la possibilité de réunifier les deux Cameroun puisse être soulevée comme une question censée.

Victor T Le Vene, Le Cameroun, du Mandat à l'indépendance Volume 1, Nouveau Horizon, 1970. P.66-72

**Consigne de travail** : Les documents ci-dessus se rapportent à la présence des puissances étrangères au Cameroun, qui a contribué à la division du territoire. Aujourd'hui, cette division semble vouloir se reproduire. Rédige une production cohérente dont les grandes lignes reposent sur les tâches ci-après.

- 1- Montre qu'au XIXe siècle, le Cameroun est un territoire très convoité par des puissances européennes. 3 pts
- 2- Au vu des documents proposés, présente l'évolution des frontières du Cameroun entre 1911 et 1919. 3pts
- 3- Présente deux mesures pertinentes aux citoyens camerounais pour préserver l'intégrité territoriale et l'intégration nationale. 3 pts

Présentation : 2 pts